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7文艺百家

“爱你孤身走暗巷，爱你不跪的模

样，爱你对峙过绝望，不肯哭一场”。陈

奕迅演唱的《孤勇者》，近期在全网爆

红。这首歌不但有腾格尔、张韶涵、杨

坤等主流歌手在综艺节目、自媒体平台

竞相翻唱；更成为普通人拍摄短视频时

使用最频繁的BGM（背景音乐），仅在

抖音一个平台，相关话题就获得40.1亿

次播放。

这首发行于去年11月，原本是动画

剧集《英雄联盟 ·双城之战》的主题曲，缘

何在近期冲破游戏动漫圈层，在四五个

月后引爆全网？一方面，其朗朗上口的

旋律与励志奋进的歌词，经由陈奕迅的

实力演绎，本身就是传唱佳作；而另一方

面，“谁说对弈平凡的不算英雄”“谁说站

在光里的才算英雄”这样的歌词，更与当

下抗击疫情中，无数普通人挺身而出，默

默坚守的现实境况相呼应，成为大众致

敬医护、警察、外卖小哥等各行业奋战在

一线无名英雄的真挚心声。

不止《孤勇者》，莫文蔚的《这世界

那么多人》，张杰、张碧晨的《只要平

凡》，尹昔眠的《落在生命里的光》，温奕

心的《一路生花》等一批歌曲，都成为正

能量短视频的热门BGM。这之中，有

危难时刻彼此的守望相助，有运动员为

国争光的燃情时刻，也有救灾抢险一线

挺身而出的奋不顾身……这些歌曲虽

不是为这些主题专门创作，却配合这片

土地上无时无刻不在发生的真实动人

场景，让人们燃起抗击疫情、勇敢前行

的斗志，也抚平心中焦虑与忧愁，带来

温暖与希望。

歌曲的“燃”，源自
于创作者从真实经历
中获得的生命感悟

曾有人感慨，近两年华语乐坛出现

了被“短视频神曲”持续霸榜的尴尬局

面。许多优质的原创好歌，被千篇一律

的电音“洗脑旋律”所淹没。短视频的

“卡点”逻辑下，歌曲必须节奏感强；而为

抢占网友注意力，其编曲更是走浮夸躁

动路线；歌词则干脆以大白话直抒胸臆，

缺乏美感。

不过，《孤勇者》的走红，却打破了

这一魔咒。作为原创好歌，其曲作者

是创作过《大鱼》《微光》《亲爱的》《人

世间》等一批优质影视歌曲的音乐人

钱雷。词作者则是他的老搭档、资深

作词人唐恬。参与《超级女声》《快乐

女声》幕后工作时期，就陆续写出周笔

畅的《笔记》、综艺主题曲《唱得响亮》

等多首脍炙人口的歌曲。在不少乐评

人看来，有着这样的深厚资历，成就了

作品主歌大气深沉，副歌铿锵激昂的

呈现，而经由陈奕迅富有层次、张弛有

度的实力演绎，更是带给听者以酣畅

淋漓的感受。

而歌曲的“燃”并不只是来自于专

业人士的炫技，更源自于创作者从真实

经历中获得的生命感悟。2012年，唐恬

被查出患有鼻咽癌。“我从未想过放弃，

只是尽自己最大的努力去走过。有父

母亲人在，就必须往前走。”十年抗癌

路，唐恬勇敢面对，更写下无数动人歌

词。是激励自己，更是希望照亮他人，

她说：“我知道孤身走夜路是怎么回事，

希望可以拍拍同路人的肩膀，音乐里藏

一句‘我懂’。”

唐恬的真诚与用心被网友听见、铭

记。在网易云音乐《孤勇者》页面，许多

网友写下自己的真实经历，这其中，有缉

毒警察牺牲的故事，有莘莘学子中考、考

研努力奋战的故事，更有在一线采核酸

采到双手红肿，靠着肌肉记忆坚持的防

疫人员。正如歌词所说——对弈平凡的

每个人，都是英雄，都值得歌颂。

而与《孤勇者》一样，借由不少抗疫

主题正能量视频闯入大众视野的，还有

《落在生命里的光》《你的答案》等新人原

创。这些歌曲都摆脱了“神曲”创作逻辑

的绑架，或以深情缱绻，或以热血炸裂，

激励无数人。面对如此声量，《落在生命

里的光》的演唱者尹昔眠与有荣焉：“愿

我们都能遇到那束光，愿我们也能将别

人照亮。希望我的歌能像光一样带给你

们前行的力量。”

正是这温暖的人
世间，赋予音乐更长久
的生命力

在B站搜索《孤勇者》，名为“【觉醒

年代】孤勇者”的视频是相关影视剪辑

中点击量最高的几则之一。电视剧《觉

醒年代》的经典场面，经由UP主的精准

剪辑，与《孤勇者》热血的歌词旋律产生

了强烈的共振，引得网友在弹幕刷屏

“破防了”“泪目”。确实，比起游戏动画

里击杀万马千军的虚拟角色，百年前那

些在晦暗年代为国家为民族上下求索

的仁人志士，让歌词里“爱你破烂的衣

裳，却敢堵命运的枪”有了更深沉的意

涵。慷慨赴死的李大钊、陈延年陈乔年

兄弟，便是那身着“褴褛的披风”，在黎

明之前振臂高呼，唤醒更多有志之士的

“孤勇者”！

不只是影视与音乐作品，经由网友

“牵线搭桥”下彼此成就。原创好歌更

因大众创作的短视频内容，得以拓展歌

曲的表达主题，因而拥有了更长久的生

命力。《这世界那么多人》原本是爱情电

影《我要我们在一起》主题曲。“笑声中

浮过，几张旧模样，留在梦田里，永远不

散场”，这样的歌词最初是在讲述恋人

回忆青葱岁月，获得心灵安宁的画面。

可在抗击疫情的大背景下，当镜头掠过

一个个“超长待机”过后，终因体力不支

在走廊上休息的医护人员；掠过一线工

作者，透过被汗水与呼吸模糊视线的面

罩灿烂微笑；掠过为一线工作者送去物

资感恩坚守的普通市民，忽然就懂得

了，“这世界有那么多人，多幸运，我有

个我们”——原来我们每个人，都是彼

此的守护。

这几天，王菲与常石磊合作演绎的

《人间》又重新走入大众视野。这首《人

间》是王菲1997年发表的作品。而这

个演绎版本，则是二人在2020年“相信

未来”线上义演中完成的。之所以延宕

20多年又再度翻红，是因为当新冠病毒

的再度席卷全球，稍加改动的歌词“战

胜疫情需要我们有始有终，孤独尽头不

一定惶恐”，又一次在我们心中荡起涟

漪。“天上人间，如果真值得歌颂，也是

因为有你才会变得闹哄哄。”这句王菲昔

日对襁褓中女儿的告白，何尝不是我们每

个人对于彻底消灭病毒，重迎烟火人间的

美好期许。

对弈平凡的每个人都是英雄，都值得歌颂
《孤勇者》等一批原创歌曲借由抗疫主题正能量视频闯入大众视野

黄启哲

因为近期疫情的反复，一些博物馆

不得不临时关闭或重启限流政策。但

博物馆仍然在用丰富多彩的数字形式

发挥着自己的影响力，以文化和艺术触

及和浸润着人们的心灵。而且历经疫

情以来两年多时间的发展，博物馆云展

览正愈发具有想象力，不断更新业界观

念，开创更多发展空间，让大众看到一

种亲切、蓬勃的新趋势。

超越展览形式的云传
播，成为文化阐释的给力
手段

犹记2020年以前，博物馆数字服

务的定位，是为实体展览服务：以补充

信息的形式提升观众在参观实体展时

的体验，同时尽量减少对观展沉浸性的

影响，特别是不能破坏观展秩序。“全景

展览”也是常见形式，但是对这种形式

人们更多的是顾虑，比如这样的云上展

览大量丢失了五感信息，人们也担心这

种形式减少了实体展览的观众，因而

“全景展览”更多被看作“记录”博物馆

实体展览的“工具”。

2020年初疫情肆虐，很多博物馆实

体展览被关闭或是限流，各馆纷纷将展

览“上云”。当时我们看到的一个常见

做法就是“全景展览”。这也延续了此

前博物馆数字化的思路。但是此时人

们看到了“全景展览”的优势——除了

超越时空局限性以外，观展疲劳也被降

低。观众不仅可以在更舒适的环境用

更舒适的姿势观看，而且还有语音导览

降低阅读疲劳。展品信息的完整性也

是一大优势，一件展品的背景资料、多

角度的图片，甚至和它可以作为类比或

关联的展品都可以图片的形式出现。

除此以外，相关的语音介绍，甚至由策

展人亲自讲解展览的音视频、展览相关

论文都可以集成到展览中。

新冠疫情使业内将顾虑转为接受，

思路也逐步开阔起来。虽然“云上展览”

损失了实体展览对博物馆教育氛围的塑

造，缺少了人们认知学习中必不可少的

情境感，但对博物馆教育素材的组织更

加有效，而将其他领域的媒体形式引入

博物馆也使人们耳目一新。顺着这个思

路，博物馆的云上展览如今多姿多彩也

各有优势。不论是小程序、游戏还是轻

阅读，只要能完成博物馆知识的系统性

阐释，博物馆的云展览越来越多元化，早

已超越人们传统认知中的展览形式。

视频时代，不论音视频或是直播，

都是进行文化阐释的有效手段。其中

直播更加“短平快”——英国V&A博物

馆在快手举办云看展的活动，吸引了

181.7万次观看；故宫雨中直播，有百万

观众同时在线观看；国家博物馆发起的

“全球博物馆珍藏展示在线接力”活动

中，一些热门的博物馆吸引了高达300

万观众观看。而经过精剪的视频则有

更好的抵达效果——像是“故宫邀你云

看展”系列视频，每集20分钟，由策展

人带着观众参观展览；“英国自然历史

博物馆”纪录片则以奇妙的镜头迅速抓

住观众的好奇心；“每日故宫”短视频每

周两次在微博平台带大家欣赏文物细

节，伴着音乐与观众们互道晚安。

讲座是系统性了解博物馆知识的

有效手段。我们看到疫情防控期间的

苏州博物馆迅速上新了“苏博云观展”

的内容，既有较长的讲座系列，又有七

集短片《只有江南》，真正达到了以文化

抚慰和滋养人心的作用。如果说纪录

片和讲座的受众是成年人，那么在线视

频课就是送给孩子们的礼物了。沃斯

堡科学与历史博物馆的博物馆学校是

得克萨斯州的第一个博物馆学前班，他

们意识到学龄前儿童已经具备学习科

学和自然历史的能力。疫情期间，博物

馆学校的教学团队通过Zoom平台为孩

子们提供线上教学，为学生在线布置作

业并提供指导。老师们还制作了学习

用品袋，送到学生手中。虽然疫情肆

虐，但跨越了物理界限的博物馆为孩子

们带来了温暖。

也有游戏和轻阅读、轻欣赏，《父与

子（Fatherandson）》用父子情为线索

带着玩家们打开那不勒斯国家考古博

物馆的一件件展品。前文提到的“每日

故宫”项目也是每天推送一件故宫博物

院的藏品。

除此以外，文明间的交流互鉴还在云

端拥抱着更多的可能。去年9月至12月，

哥斯达黎加前哥伦布时期文化与玉石博

物馆和故宫博物院以展览作交流——

“先民的世界：哥斯达黎加前哥伦布时期

文物展”和“丹宸永固：紫禁城建成六百

年”以云展览的形式出现在彼此博物馆

的主页上。这样的交流形式对于因为

疫情而隔离的人们是多么难得。

深度互联的策展形
式，给博物馆人的观念
破局

跳出物理界限，确实是云上展览的

一个突出优势。这不仅改变了博物馆

和观众的联结方式，也改变着博物馆的

策展思路。

“丽人行”项目便是一个典型的案

例。一年前浙江博物馆联合了30多家

博物馆，以中国古代女性图像为主题策

划了“丽人行”云展览，集中展示各馆藏

品，数量达到1000多件。如果按照传

统的实物展示方式，让如此多的画作汇

集在一个展览中是不可想象的。不论

是展厅因素还是经费因素造成的困难，

都是难以逾越的，更不要说疫情造成的

沟通和运输影响。而浙博运用云展览形

式轻松跨越了这些障碍，各家博物馆也不

需要为借出和运输藏品而操心，只需提供

图片和相关资料，便可共襄盛举。以“中

国古代女性图像”为题材的数字人文研究

和数据库搭建，也拉动了馆际的跨学科业

务合作和数据共享新尝试。

如今这一项目正在举办线下五馆联

动，回到物理空间，但又突破了普通的展

览模式：不论线上还是线下，五馆一同宣

发造势；从展品上，观众不仅可以在线下

看到本馆的展品，也可以在展厅互动屏上

查看其他四家博物馆展厅现场画面、浏览

展品详细图文语音信息和“丽人行”云展

览内容。联合宣发之外，还有联合“带

货”，“线上”文创展示可引流线下的购买。

我们特别注意到，“丽人行”发挥了数

字展览对观众研究的优势，通过预埋数据

收集点收集观众行为，建立用户画像。这

比实体展常用的观众跟踪和调研问卷都

更具有实时性——如果设计好观众信息

标签和知识图谱，可以快速筛选分析观众

偏好，反哺数字展甚至实体展览的布局。

由此可以发现，从线下到线上再返回

线下，策展思路的改变，能够给大众带来

很多惊喜。人们对真实环境和“物证”的

需要与虚拟世界的丰富不再对立，而是交

融、互补、互相促进。数字化展览的轻松

活泼，使它们更贴近每位观众；跳出物理

的局限，真的成为博物馆与每位观众联

结、交流、共建的平台。

（作者为故宫博物院副研究馆员）

前不久，书法学由原先隶属于
美术学的二级学科提升至独立的一
级学科，引发业内外关注。有待进
一步提起重视的是，近年来，尽管书
法学习正形成燎原之势——弘扬传
统文化、书法进课堂开展得有声有
色，很多院校开设了书法专业，甚至
于如今“书法”学科具有了普遍性，
但若要支撑起当代书法的发展，有
不少不容回避的方面。其中反映出
今天如何认识“书法”的一些偏差，
留下思考的空间。

如今的书法，说到底就是“写
字”，让人看到“写”的技术，却难以
看到什么“法”。看到的“法”，不是
在“吼”（所谓“吼书”），就是在“射”
（所谓“射书”），还有形形色色的表
演，以及商业利益的忽悠。这其实
与书法的“初心”是背道而驰的。

我们往往把书法看作精英艺术，
毕竟在书法史上留名的也就那么几
十人，从“二王”到“颜柳”，从“苏黄米
蔡”到元明清诸名家。然而数千年
来，写字的人则无数，这之中还包括
无数刻甲骨、写竹简的无名氏。无数
写字人的字迹，与他们的著作、与他
们的历史、与他们的时代、与他们的
社会影响联系在一起时，都会转化为
“书法”。可是，这些古代社会中无数
写字的人都没有经过系统的、学科化
的写字训练，所学也就是识字初期的
“永字八法”而已。那完全是在书写应
用基础上的修炼，是文化的涵养。

而“书法”如今高度普及，从小到
老都在写字，但人们更习惯将其称为
“写书法”。这之中一部分人是学习，
一部分人是爱好，另一部分人是休
闲，还有一部分人是附庸风雅，更有
一部分人是借此谋生、敛财，不一而
足。其共同点都与古代书写的具体
应用无关，既不用写信，也不用写文，
能够用到“写”的可能就剩下签名了。

中国书法作为一门独特的艺术
形式，是在一定范围之内发生、发展
的，符合农业文明中社会发展的基
本规律。“书法”作为中华文化走向
成熟之境的一种文化载体，有着普
遍应用的基础。“书写”作为中国文
化的基础，一位识字读书有文化的
人当他过了基础学习的孩童时代，
那就是作文。此后“写”的水平的提
高是潜移默化的过程，不是通过写
字的专业训练而获得的，这是中国
“书写”到“书法”发展的基本规律。
书法如果失去与美术、历史和文学
之间的关联，那么，它仅仅是一种实
操层面上的技术传授，就有可能促
成今天普遍的唐诗宋词的抄写手。
而这样一种技术传授的狭隘性，必
然影响到书法整体的内在品质。

写字是文科类专业的基本素
养，而非专门。随着现代化的进程，
随着电脑、手机和语音识别等数字
化工具替代手写，人们看到规范的
美术字以及电脑字体一统天下，也
看到牌匾艺术的丧失，这一切都说
明书写已脱离基本实用功能，正走
向小众化，从原来普遍的“书写”，变
成少数的“书法”。在如此的现实

中，教育固然是挽回“书法”（实际上
是“书写”）颓势的一种努力，但如何
使书写的整体水平获得提升，恐怕
还需要做很多。眼下，各类书法展
览中呈现出错别字比比皆是、古人
诗词张冠李戴等问题很是突出。例
如在2021年第七届中国书法兰亭
奖作品展开幕颁奖仪式上，现场撤
销了一位金奖颁奖，原因是其抄袭
了此前的一幅获奖作品。这说明所
谓的“书法”在今天实际上成了少数
以此谋生的书写者的生存方式。在
数字化的时代，书法教育依然需要
遵守中国书法发展的基本规律，呼
唤具有丰富文化内涵的书写，以文
化作为支撑。

今天日益小众化的“书写”在教
育中的发展，重要的是让审美教育作
为普遍性的教育方式，以此提高人文
素养，从而在不同的专业之外获得人
文素养的基础。而当回到“书法”的
原点上，让它成为人文素养的基础，
“书写”的意义将超越专业自身。
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不断上新的“云展览”背后
博物馆观念正在怎样变化？

吴 萌

▲浙江博物馆“丽人行”项目明年还预计推出线下数字展，图为效果图

 “谁说对弈平

凡的不算英雄”，陈奕

迅《孤勇者》中的歌词

与当下抗击疫情中无

数普通人挺身而出、

默默坚守的现实境况

相呼应

 尹 昔 眠

《落在生命里的

光》借由抗疫主

题正能量视频闯

入大众视野

>>> 上海文艺评论专项基金特约刊登

（作者为中国文艺评论家协会造
型艺术委员会主任、中国国家博物馆
研究员）


